

Una década de Cooperación Sur-Sur en Iberoamérica 2007-2017

SECRETARÍA GENERAL IBEROAMERICANA

Segib y Turner, Madrid, 2018

La Cooperación Sur-Sur (CSS) es una modalidad de cooperación que ha adquirido especial relevancia y visibilidad en los últimos años. Los países del ámbito iberoamericano han desarrollado una amplia red de trabajo técnico y de concertación política para hacer posible tal impulso. En este sentido, la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y la editorial Turner publicaron en el mes de noviembre de 2018 el libro *Una década de Cooperación Sur-Sur en Iberoamérica 2007-2017*.

Quien desee sumergirse en las profundidades de los últimos diez años de la CSS y triangular iberoamericana, con la guía de las voces de sus protagonistas y los detalles de las experiencias más destacadas, podrá hacerlo a través de los cinco capítulos que conforman este libro.

La obra comienza con una presentación a cargo de la Secretaría General Iberoamericana, Rebeca Grynspan, que magistralmente describe a la CSS y triangular iberoamericana como “el secreto mejor guardado de Iberoamérica”. Explica que el sistema de cooperación iberoamericano contiene una amplia gama de instrumentos y proyectos desarrollados sin comparación en otras regiones del mundo. Indica, por tanto, que el objetivo central del libro es contribuir a “lograr que, cada vez más, ese secreto se convierta en conocimiento compartido, puesto al servicio del desarrollo inclusivo y sostenible”.

El primer capítulo, titulado “La bitácora de la Cooperación Sur-Sur”, detalla el proceso de creación y evolución del Informe de la Cooperación Sur-Sur en Iberoamérica. Informe elaborado de manera coordinada entre los Responsables de Cooperación Internacional (RCI) de los países iberoamericanos y la SEGIB.

Resulta ser un capítulo muy especial debido a que está narrado a partir de los testimonios de quienes, con visión de futuro y compromiso, contribuyeron al impulso de dicho informe. Realiza una lectura del contexto de la cooperación internacional de 2007, cuál fue el impacto de la presentación del primer informe en 2008 y cómo ha influido su realización en la evolución de los sistemas de registro, medición y sistematización de la información de la CSS y triangular de los países.

Entre los testimonios destacan algunos de los RCI de los países iberoamericanos y funcionarios de la SEGIB al momento de creación del Informe: José María Vera, director de Planificación de

la Cooperación Iberoamericana de la SEGIB; Cristina Lazo, RCI de Chile; Julia Levi, RCI de Argentina; Cristina Xalma, autora principal y actual directora del Informe; Orlando Requeijo, RCI de Cuba; Enrique Maruri, RCI de Colombia; Circe Villanueva, RCI de Costa Rica, Enrique Iglesias, secretario general iberoamericano; y Fernando García Casas, director adjunto del gabinete del secretario general iberoamericano. Todos coinciden en que 10 años después de su primera publicación el informe ha servido como instrumento de fortalecimiento y articulación de la CSS.

El segundo capítulo, titulado “Breve historia de la Cooperación Sur-Sur”, refleja el recorrido histórico por el que ha transitado esta modalidad de cooperación desde la celebración de la Conferencia Afroasiática de Bandung (Indonesia), en 1955 hasta nuestros días. Capítulo que se complementa con una ilustrativa infografía, ubicada en las últimas páginas del libro, que detalla los principales eventos y reuniones internacionales que han contribuido a su evolución. Los eventos reseñados son aquellos realizados en el marco del Sistema de Naciones Unidas (Asamblea General, Oficina de Cooperación Sur-Sur, UNCTAD, CEPAL, G-77, entre otros), el Movimiento de los No Alineados (MNOAL), el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), así como otros realizados dentro del propio espacio iberoamericano.

Este capítulo resultará de gran interés para desentrañar este complejo proceso histórico, comprender las simientes de la CSS y vislumbrar las potencialidades futuras.

El tercer capítulo, titulado “Diez años diez casos”, muestra una selección de diversas actuaciones de CSS ejecutadas por países iberoamericanos entre 2007 y 2017. Los diez proyectos seleccionados reflejan el amplio abanico de sectores y materias objeto de los intercambios de experiencias, así como las estrategias de coordinación entre los países iberoamericanos y de estos con otras regiones del mundo.

Las experiencias son presentadas en el libro siguiendo una metodología clara que facilita su comprensión, arrojando datos relevantes de todo el proceso de realización, instrumentos técnicos empleados y sus resultados. Muestra, además, información clave de sus protagonistas, métodos de coordinación entre actores, aportaciones al sector específico de desarrollo y su vinculación con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Entre los proyectos de CSS: “Recuperación de la memoria histórica”, entre Argentina y Bolivia, muestra la capacidad de la CSS como garante de los Derechos Humanos. “Yo sí puedo”, entre Cuba y diferentes países de Iberoamérica, refleja el grado de adaptación de la CSS a las necesidades de los países que solicitan la cooperación. “Respuestas de los sistemas agrícolas al cambio climático”, entre Argentina y Uruguay, demuestra un rasgo muy interesante de la CSS, la bidireccionalidad, en el aprovechamiento de los resultados y en la adquisición de capacidades técnicas. “Una nueva era para la bibliotecología en Honduras”, entre Colombia y Honduras”, pone en evidencia que con la incorporación de diversos actores en un proyecto enriquece

la experiencia y potencia el aprendizaje. “Por la gestión sostenible y eficiente de los recursos hídricos”, entre México y Ecuador, manifiesta que la CSS pone el foco en la aplicación de herramientas innovadoras para la resolución de problemas concretos. “La CSS fortalece los trasplantes y la donación de órganos”, entre Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Perú, Venezuela Uruguay y Argentina, permite dar visibilidad a las capacidades adquiridas por los países y su capacidad para intercambiar los conocimientos.

Entre los proyectos de cooperación triangular (CT): “Viviendas sismorresistentes para El Salvador”, entre México, El Salvador y Japón, da cuenta de las potencialidades de la CT como herramienta para conseguir actuaciones coordinadas y sostenibles. “Por la eficiencia energética de la industria en América Latina”, entre Brasil, Perú y Alemania, permite constatar que la conciliación entre desarrollo productivo y protección del medio ambiente es posible. “El ecoturismo, una herramienta de desarrollo sostenible”, entre Costa Rica, Túnez y Alemania, denota que la CSS y la CT son herramientas útiles para el cumplimiento de los ODS. “El sector público al servicio de la ciudadanía”, entre Paraguay, Chile y España, constata el interés por fortalecer las capacidades institucionales de los países en favor del desarrollo.

El quinto capítulo, titulado “Nuestro futuro”, analiza la posición de la CSS frente a los retos globales actuales y venideros. Centra su atención en debates y foros actuales en los que la CSS tiene mucho que aportar, entre ellos: la multidimensionalidad del desarrollo, el proceso de “graduación” de los países, la Agenda 2030, la II Conferencia de Alto Nivel de las Naciones Unidas sobre Cooperación Sur-Sur (PABA+40), la financiación del desarrollo, equidad y género, participación efectiva y significativa de otros actores (gobiernos locales, ciudades, universidades, sociedad civil) y la creación de un informe global para la CSS.

Una década de Cooperación Sur-Sur en Iberoamérica 2007-2017 es un libro de obligada lectura para quien tenga interés en sumergirse en las profundidades del interesante mundo de la CSS. Es una obra para celebrar los resultados del esfuerzo compartido y para mantener las ganas de seguir aprendiendo.

*Tahina Ojeda Medina*¹

¹ **Tahina Ojeda Medina** es doctora en Ciencias Políticas (UCM), máster en Estudios Contemporáneos de América Latina (UCM), magister en Cooperación Internacional (UCM), investigadora asociada al IUDC-UCM, coordinadora del grupo de trabajo “Cooperación Sur-Sur y políticas de desarrollo en América Latina” (CLACSO) y miembro del grupo de investigación “Cooperación Sur-Sur e integraciones regionales” (REEDES). Además, es autora del libro *Relaciones internacionales y cooperación con enfoque Sur-Sur* y coautora de otras obras especializadas.